



及び東海道方面と常磐方面を短絡する効果も上がります。経過地は、奥立地等を通過いたしますので、平坦であります。なお、輸送量等考慮いたしますと、相当高級の線路規格が必要かと思われます。

次は「五十四ノ三 群馬県嬬恋ヨリ長野県農野ニ至ル鉄道」でございますが、この鉄道は、現在着工線となつております嬬恋線の終端より信越本線豊野に至る延長約三十五キロの鉄道であります。本鉄道は、豊富な林産資源及び本邦生産額の約三割に及ぶ硫黄資源地帯を通る嬬恋線を直接信越本線に結ぶことによつて、その開発を促進する効果があり、また觀光ルートとしても有望な線であります。なお、現在の信越本線が碓氷峠の勾配区間で将来輸送能力が不足するような場合は、その補助線として非常に有効な鉄道であります。線路は地形上大トunnelsができますので、工事量は相当多い見込みであります。

次は「六十ノ二 長野県飯田ヨリ岐阜県中津川ニ至ル鉄道」であります。が、この鉄道は飯田線・飯田と中央本線中津川を結ぶ延長約四十二・四キロの鉄道であります。本鉄道は、昭和三十四年十一月九日の鉄道建設審議によりまして、飯田—三留野間の比較線として検討されておつたものであります。伊那地方と木曾地方を横に結ぶ連絡線でありまして、本鉄道によつて両地方の経済交流がさらに円滑となり、なお、豊富な林産資源の開発が期待されるものであります。経過地は山岳地帶でありますので、工事量は相当多い見込みであります。

次は「七十五ノ二 三重県四日市ヨリ津附近ニ至ル鉄道」であります。この鉄道は、関西本線四日市より參宮線津に至る延長約二十八キロの鉄道であります。本鉄道は、四日市港及びその周辺地区的臨海工業地帯の発展を促進するものでありまして、あわせて関西本線の輸送緩和ともなる鉄道であります。なお、名古屋地区と紀南地方との短絡の効果もあります。経過地は平坦でありますので、工事は容易の見込みであります。

次は「七十七ノ二 滋賀県今津ヨリ塩津ニ至ル鉄道」でございますが、この鉄道は、予定線七十七号すなわち大津一三宅間の途中今津より分岐いたしまして、北陸本線塩津に連絡する延長約二十三キロの鉄道であります。今津地方と米原、彦根地方を短絡するものであります。現在浜大津—近江今津間を營業しております江若鉄道とあわせて琵琶湖畔を一周する鉄道となりまして、この地方の発展を促進する効果が期待されるものであります。経過地は多少の起伏がある程度で、特別の構造物もなく、工事は容易であります。

次は「九十九ノ三 岐阜県宇野附近ヨリ香川県高松ニ至ル鉄道」でござりますが、この鉄道は、宇野線の終端宇野付近より島伝いに瀬戸内海を橋梁で渡りまして、予讃本線高松に連絡する延長約二十一キロの鉄道であります。本州と四国を結ぶ海峡連絡線として大きな交通網を形成するもので、現在の字發に大きな役割を果たすものとして期待される鉄道であります。工事は、現在調査線となつております予定線須磨—鳴門の海峡連絡線とあわせて四国の開

が国においていまだ例のない大規模なものでありますので、巨額の資金と高度の技術が必要であります。相当巨額の資金が必要であることを考慮しますと、実際に着工する場合は、さしあたる限りどちらか一方の予定線から行なうことになるものと思われますので、先般鉄道建設審議会におきまして、比較研究する旨の御建議がなされおりまして、現在両方の調査を進めております。

次は「百四二ノ二 愛媛県伊予ヨリ内子ニ至ル鉄道」でございます。この鉄道は、予讀本線伊予市より内子線の終端内子に至る延長約二十八キロの鉄道であります。沿線は国道がこのルートを通っております。人口も比較的稠密であります。現在の予讀本線の伊予市—伊予長浜間の付近が絶えず地すべり等の災害を受けている現状でありますので、本鉄道が四国の幹線強化に大きな効果があるものと考えられます。経過地は多少起伏がありますが、工事は容易の見込みであります。

次は「百十一ノ三 佐賀県唐津ヨリ呼子ヲ經テ伊万里ニ至ル鉄道」でございますが、この鉄道は、唐津線の終端西唐津より呼子を経て東松浦半島の沿岸に沿つて筑肥線伊万里に連絡する延長約五十六キロの鉄道であります。沿線は人口も比較的稠密であります。相当の輸送量が見込めるとともに、地下資源、水産資源の開発に効果があると思われます。経過地は多少錯雜しておりますが、工事は容易の見込みであります。

次は「百四十二ノ三 新得ヨリ上士幌ヲ經テ足寄ニ至ル鉄道」でござりますが、この鉄道は、北海道の根室本線

新得より士幌線土幌を経て網走本線足寄に達する延長約八十一キロの鉄道であります。本鉄道は、十勝平野の北部を横断する線路でありますと、現在工中の白糠線（白糠—足寄間）と合わせて十勝と釧路を結ぶ一鉄道網を形成するものであります。沿線は比較的人口の多い地帯でありますとともに、豊富な森林資源の開発に貢献するものであります。経過地の一部に多少錯雜した区間もありますが、概して平野に属しておりますとともに、工事は比較的容易の見込みであります。

以上をもしまして概要の御説明を終わらせていただきます。

○三池委員長 なお、本案に対する疑は次会に譲ることといたします。

この際政府当局より発言を求められておりますので、これを許します。」  
家政務次官。  
○福家政府委員 どうもありがとうございました。  
○三池委員長 なお、本案に関する  
員会報告書の作成等につきましては、  
員長に御一任願いたいと存じますが、  
御異議ありませんか。  
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○三池委員長 御異議なしと認め、  
よう決しました。

こすれたじ黒のこく質で、周市に賣つて、ま經さる。委委こく觸れ



て、振動的にはその速度の〇・一、五分の一をこえる程度のものは一応三以上ものである、このようなことで測定いたしておりますわけでござります。

○肥田委員 不愉快なという字句はともかくとして、R.I.三以上という範疇に属するものは問題外のものとしてすぐ直すという考え方ですか。

○伊地知説明員 さようでございまます。

○肥田委員 そうするとR.I.三までは許容範囲ということになりますか。

○伊地知説明員 理想的な感じとします。三まで一応許容範囲とはいしております。三まで一応許容範囲とはいっておりませんけれども、できるだけ二くらいに押えたい。三をこえるものはすぐ現場に通達しまして直す。現実には一応三をこえるものはほとんどないと思っておるのでござります。

○肥田委員 車両の関係はあとで聞くことにして、線路の関係でお聞きしたいのですが、車の中歩いていてカーブ以外のところで、うまく調子をとらないと、もたれても手をささえてもそのままぐらっと左右に倒れ込むというような状態の動搖、これは線路関係ですか、列車関係ですか。

○伊地知説明員 そういう乗り心地の面につきましてはもちろん両者の関係がございまして、まず線路の狂いが割合にある場合、もう一つは車両自身の個別の性質と申しますか、そういう性質は「こだま」などは、一般的の車両とは違った振動の性質になつておりますが、そういうこと、あるいは連結の位置、そういういろいろな条件がございまして、一がいに申しかねると思いま

○肥田委員 なれた車掌などとかボイだとか日本食堂の売り子とか、こういふ者は車の中を歩くのはなれているでしょう。そういう人がまん中を調子をとりながら歩いていて、ささえなければ歩けないという状態なんでしょうね。これはいうところの三までの範囲ですか。乗り心地悪い程度の範囲ですか。

○伊地知説明員 現実に両方つかまらないと歩けないという程度の動搖が起きたといったしますと、三をこえたものだと思います。

○肥田委員 最近の実際の状況として、道床関係とレールとまくら木とのくぎのゆるみとかいうような関係、こういうものは実際にはどんな状態なんでしょうか。

○伊地知説明員 東海道線は国鉄を代表する線でございまして、そういったゆるみはまずないと思います。物理的にいろいろな測定をやっておりますけれども、その測定では全部われわれの考えておる許容範囲におさまっておる様様でございます。

○肥田委員 私が確かにいいと思うのは踏み切りです。踏み切りにおけるところの線路状態といふものは、普通のストレートであるところの線路の状態よりも確かにいいと思います。踏み切りでは上下動などほとんど感じないと聞いていくらいです。ところが駅構内のスピードと変わらない状態であるのに、駅構内の保守はあまりされていないような状態で、列車が入ってくれば線路はずつと沈む、まくら木とレールの間にギャップができる、こういうような状態の駅構内よりも、ホームをは

○肥田委員 そうですね。

○伊地知説明員 駅構内は一般にスピードが中間より落ちる……。

○肥田委員 全体としてピーストードはほとんど変わっておらないスピードで……。

○伊地知説明員 私たちの感じでは、今の御質問はむしろ逆ぢやないかといふように考えております。駅構内はポイントなどがありましてがたがたした部分が多いので、中間よりむしろ動搖の面ではよくない、一般的にはそう見ております。

○肥田委員 ホームがあるところの線路の状態というものは、どこでも保守は割合に思うようになります。だから道床も悪い、まくら木とレールとのギャップのあるところが相当あります。ところがそこよりもはずれた構内に入るまでの動搖の方が激しい。しかもそれは直線でそういうことを特に感じたから伺ったわけです。まあこれは一つ実地調査をやってみて下さい。それから私がちょっと前提の中で開ましたように、線路の保守というものは完全にやられているのでしょうか。

もし常識的に、良心的に、もう少しやらなければならぬ面があるんだ、しかしそれはいろいろな事情でやれないのだというこことならば、私はその方がむろいいと思うのです。私たちは多分にそのような不安な話を聞くのです。たとえば極端な話をするとき、東海道線はやはり看板列車を動かしておるから、これは何とかしてでもよくしなければ

いかぬということで、ここに全力を注いでおることも聞いております。しかしそれがために、今度は速に山陽線だとか東北線だとさらに九州の方の線が比較的おるそかにされておるという事実もある。それから列車の事故だとか軌条の折損とかいうものについてもいろいろな資料もいただきました。そういう面で実際に保線課長はどう感じられておりますか。

になりますがね。私がもらっている鉄道の乗損状態でも、よくなっているし、言われるけれども、ちつとも変わらないですよ。一万件、減っちゃいないですか、少しも。

○伊地知説明員 今の数字で申しますと、一万件はたしか三十三年度じゃございませんか。三十四年度はたしか八千件に減っております。三十五年度は、なおまだはつきりした集計はできておりませんが、千件くらいは減ってきて、七千件くらいになつてあるんじゃないか——一月ごろの推計では——と思つております。

○肥田委員 それはいろいろな関係から必ずしも多くなるということ、減るということ、これが自然的によくなるのであって、これは思ひうのですよ。レールが長尺レールの質もよくなつてくる、こういうもので、自然的によくなるのであって、これはだれの力でもない、科学の力だけなんですからね。しかし、そういうものでも、従来の形から見ると、減ったといふふうにはならぬということを私は言つているわけです。あなたの方でそういうふうに何もかもちゃんとやられているというふうな答弁がありますけれども、これはやはり施設関係の作業の所属の中に入つておる——たとえば国鉄が持つておる土地なんかでも、これは実際に私らはこういうことを聞いています。なかなか国鉄の所有地というもののが確認がされない。それからその土地がどこに使われているかわからぬようないい問題がある。どうしても整理ができない。たまたま不要土地ができる、ここで整理しようと思え

ば、某有力者が口をきいて、そしてそれに民衆駄とかなんとかというのを作らして、それを今度は利権貸しをしておる、そういう話も聞いております。ですから、いろいろなことが出でてきますから、私はあなたが言われるようになにやられておるというふうには考え分にやられないと、それで、これは同時に、みんなが仕事がないのですよ。やられないことは、これは同時に、みんなが仕事がないのですよ。やられないことは、これは同時に、みんなが仕事がほおばって、いわゆる仕事がいつでも上へ上へとこぶさつて困つておるといふ実情がそういうことになるんだろ、怠慢ではなくてね。おのの過重な労働をしながらも、なおかつ仕事がさばけない、こういう状態が今の国鉄には非常にたくさんあるんじやないかと思う。どうじやありませんか。正直に言つてもらつた方がいいんです。

出るのをがまんをして、そしてじつと記録してみたのは、大阪から出発します——「第一づばめ」です。糸津富田あたりから、読んでた雑誌が、極端な表現をすると、読めないのです。これはシートにも関係があると思いますよ。シートがやわらか過ぎるということは、いいことだけれども、動搖を緩和するのではなしに、その動搖とシートがクッションをやるのじやなしに、不必要にやわらかいシートはかえって動搖につれて、あとから余韻が残つて困る場合がありますからね。新聞が読みにくい。そういう状態で読んでいた。ふと気がついて見ると、がたがた盛んに横ぶれをやっておる。その横ぶれをやる状態は、ちょうど左右の限界一ぱいにがたがた当たる、こういう状態です。上下動じやないんです。車体の振動でもないんです。これは線路でしようか、列車でしようか。列車の方なら、あとで一つお聞きしたいのですが、そういうことがある。そういう状態のところが大体攝津富田から高槻、山崎のあたりはちょっと落ちて、向日町付近がこういうことになりました。大体スピードは、あの辺で八十キロ、九十ぐらい出ていました。スピードが上がるほどそれが激しくなります。それから近江八幡の駅に入るあと先それぞれ一キロぐらい。だから駅の方が静かだといふようなことを言つたのは、そういうことを言つたわけです。それから愛知用水の作業場の付近約三キロぐらいは、相当な動搖です。左右動のかだといふようなことを言つたのは、そこそこえませんが、左右動は非常に

こたえます。それから豊川放水路があたりで、実は私は静かになつたと思って、書いていた万年筆を窓へ置きました。ここにこうフックがありますから、これを窓ぎわにこう向けて置いたわけです。そうしてこれがこちらへころばないようになつておるが、これが一体いつ落ちるだらうと見ておりました。したら、ちょうど弁天島あたりに来ました。からからと落ちてしまいまし。あの辺は大体十五、六分かかりますが、そのぐらいで万年筆が落ちました。よくこういうことを聞きます。窓に物を置くとよく落ちる。あのシートの関係もありまして、前に落ればいいが、うしろに落ちると拾えなくて困るという話を自分も聞きまつたので、私が万年筆を置いたところが、十五分ぐらいで万年筆は落ちました。ころがつて落ちるのはではない。だんだん前に出てきて落ちてきました。こういうことがありました。これも参考のために申しておきます。それからの間はともかくとしまして、蒲田、大森、大井町、このあたりはやはり特に悪いと思ひます。それから鶴見の駅——横浜から向いて新小安、鶴見の駅——あの八王子に行つている陸橋があります。上を越しておるのあたり——これは「こだま」ですと、もうほんとに乗つている人がびっくりするくらい、左右にがたがた、がたがた、こうゆれます。左右にゆれるのです。上下動ぢやないのです。左右動でがたがた、がたがた、こういうゆれ方をします。それから蒲田、大森、大井町、この間も大体そうです。大体あの辺でおくれておるのを取り返しますから、スピードも九キロから百キロ、もつと出すのかも

わかりませんが、大体おくれたときに  
はスピードをよく出すところなんです。  
大体そういう実情でした。ですか  
ら、これは私の感じたところですが、  
一つ調査をしてもらいたいと思いま  
す。

そこで質問を前に戻しますけれども、いわゆる不愉快なという限界は、  
やはりそこまでだろと私は思うので  
すね。不愉快だということは、本を読  
んだり、歩くのに不自由をしたりとい  
うようなことは、これは不愉快の範囲  
じゃないと思うのです。いわゆるR.I.  
三の限界までじやないかと思うので  
す。ですからこれも一つ、そういうふ  
うに考えていいのかどうか、念のため  
にもう一度お聞きしておきたいと思いま  
ます。

それからもう一つは、なるほど道床  
の補強だとかいろいろと計画の上でや  
られておることもよく聞いておりま  
す。ところがこれは実際に寿命はどの  
くらいに考えておられるのでしょうか。  
私は固定できないと思うのですよ。  
これからさらに列車回数もふえる  
し、通過トン数も多くなって参ります  
と、今この程度なら何カ年持つとい  
う設計でやられておったとしてもそれ  
は固定しない数字だと私は思う。そう  
すると、出された資料の中の最後に書  
いてあるように「工事箇所及びそ  
の前後において大きな動搖を生ずるこ  
とがあるが、これはあくまでも一時的  
な現象で、工事完了後は従来より良好  
な列車走行路を提供することとなる。」  
これはその通りだらうと思います。と  
ころが、今言いましたように、一時的  
な現象というふうに理解をしていいの  
か。一時的な現象というふうに責任を

持つてお答えになれるのかどうか。これは私は問題だと思うのですよ。今私が言いましたようにおのずから条件が違つて参りますから、最初の計画通りの条件じやない場合が出てくる。せっかくこのままでいけるだらうと思つてもそこがいたむ。そうすると、予定が狂つてきます絶えどこが悪いといふ状態が必ず生じてくる。これは道駁の補修と同じです。とにかく事故が起きたない範囲ではこれを直しておるのだということなら私は話は了解できます。しかしこの前のように、いや、あれくらいな動搖の程度なら絶対に事故にはなりません。もうあたりまえのことですと、いうにべもないお答えを、運転局長から、中村常務からもそれに似たようなお答えをいただいたわけなんですが、一つその点の区別をしてもらいたいと思います。

の線路よりは当然いたんでありますので、その場合には徐行処置もやつております。道床作業をやつておりますところは五十キロぐらいに押えておりまます。従つて動搖もよそよりは著しくないようになります。道床作業をやつておりますとどの不愉快な限度と申しますと、動搖はやはり車両にも関係がありますし、廊下を歩いて非常に揺れるという場合と、もう一つすわっておつて感ずる場合——優等列車については一応すわつておるのが建前ということで、おそらく車両が多少そのようにできておると思つてございます。それで廊下を歩いておる場合は、あるいはわれわれがここで考えておるよりもR.I.三をこえる場合が起きたかもしれないござりますが、線路側から見ますと一応線路は三以下におさまつてあるんじやないかと思うでございます。この点につきましては車両のそれぞれの性質もござりますので、線路だけで一がいに申しかねると思います。

その違つておる事実を責めておるのじやなしに、違うのは何といつても作業体制そのものに無理がある。だから私はこの前も中村常務に要望といたしましたが、この補充という面で一番困つておる特に保線の職員はよほど体制を十分に保有しておかれないといけない。今、保線が人の補充という面で困つておるということをおかれないといけない。今、保線先ほど言いましたように、実際に作業者がどんどんふえていくことがわれわれの目でもわかる。それぞれの専門家の立場で見る場合には、技術者としてはおそらくこれなら大丈夫という安心感がどんどんふえていくことがわれわれの目でもわかる。それぞれの専門家の立場で見る場合には、技術者としては追われ、そしてその中からそれにに対する対策を考えるために追われておるこれが実情だらうと思います。私らの経験からしても今までの状態はその通りです。ですからこれはほんとうだらうと私は思うのです。それがただ書類の上で報告される場合には安全だ安全だというが、この点には多分に法律上のテクニックもあるだらうということを心配いたします。この点は一つ保線課長の立場でも特に考えておいてもらいたいと思います。

○肥田委員 そういうふうに検査をやつておるんなら、私の今言つたことは訂正いたします。しかしそれは今までのいわれたよなことで、いきなり抜き打ち検査をやられないのでしょう。先般私はこういうことを聞きました。たゞ運輸省の自動車局で業務監査に行く場合には、大体いつごろ行くぞといふことで日にちを指定します。そうするとどこちらが都合が悪いときは、その業務監査はしばらく待つて下さい、どうか、それも無理ないだらうといふことで待つて、こういうことも耳にしました。鉄道の業務監査でもやはりそれに近いものがあります。ですから業務監査を受けるとなれば、国鉄だろうと民間だろうとその体制を整えてから受ける。これは同時にその目的が、そもそもしなければ実際にはいつもないがしろにされている面がやれなさいからこういう機会にやらすというねらいもあるでしょう。行政というものはそんなものです。ですからあなたがむきになつてそういうふうに言わわれたけれども、実際にはそういうからくりというもののが生まれてきます。

ちらが新しいのですか。  
○一乗説明員 ぐるぐる回しで使つてありますので、その日によりまして新しい車が入つてくるのもあれば、古い車が入つてくるものもある、その日にとりましてかわります。  
○肥田委員 現在あれの予備車といふのはありませんね。  
○一乗説明員 予備車はございます。東京に置いてござります。  
○肥田委員 保守はどういうふうにされておるのでですか。あれが休止する時間といえば、着発は一時間しかありませんね。ですからそれが帰ってきたときから朝のなにまで、こういうことになりますが、夜間ではほとんど保守できませんね。ですから実情——すいぶん無理をしてやっていますが、実際どの程度検車ができるのでしょうか。  
○一乗説明員 車の所属、配属しております個所は全部東京でござります。それで毎日々々の検査は全部東京でやつております。これは必然的に夜間作業もやらざるを得ません。  
それから朝東京を出ました車は、大阪で一時間で折り返して参ります。それから夕方東京を出ました車はその晩大阪に泊まりまして、次の日の朝帰つて参ります。東京へ帰つて参りまして、東京で車両交換をいたします。車両交換をいたしまして、その日の午後検査をいたします。大阪で滞泊中には外に大体「つばめ」「こだま」の車の場合には半月ごとぐらいに交番検査というのをやつております。それから三ヶ月目くらいに工場へ入れまして、乙

種修繕、これはほかの一般の電車に比べまして回帰は半分くらいでやつてあります。倍以上の手をかけております。  
○肥田委員 予備車は何両あるのですか？  
「第一こだま」が一時半に大阪を出発して、そして二時半にもう大阪を出発して東京へ帰ってくるのはその間一時間です。一時間で着ホームから退避させなければなりません。検査なんかできないですよ。何か悪いところがあれば特にそれを直そう、掃除をしよう、これが精一ぱいでしよう。  
それから夜間のにはこれはどこでもやることなんですが、しかし実はこういうことを聞きました。それで予備車両といらものは何両あるのかといふことをお伺いしたいわけなんですが、あの編成列車を区切って今言つた定期検査をやるわけになりますね。それは十分できるような予備車両、というものがあるのですかというので、予備車両を開いたわけです。  
○一条説明員 予備車両は東京には一編成置いてあります。大阪には置いてありません。東京には一編成常に予備車両を持っております。それ以外に工場に修繕のために入っている車はそれ以外にござります。  
○肥田委員 今まであつたところの定期検査の計画を今度期間を延長して変更されたのですか。そういう事実はありませんか。  
○一条説明員 最近は変更しております。  
○肥田委員 最初から同じ形でやつておられるのですか。

卷之三十一

と、途中で少し延ばしておると思いま  
す。最近は別に変えておりません。変  
えておりますとすれば一年以上前だと  
思います。ちょっとはっきりした日に

○肥田委員 これはとやかく言うわけではないのですが、車両が古くなればなるほどむしろ期間を縮めて精密な検査をやらなければならぬことになるのですが、幾らか使ってそれから延ばしたことに対してみなちょっと疑問があるようです。それは結局、当局が人手が足りないとか、実際にする時間がないとか、こういう関係を合法的にするためには延ばしたのだ、私らはえらい目にあっております、ということを言つております。

「聞きたしのよ、わねは固定窓ですから、夏、冷房がきかなくなつたら、あの中は焦熱地獄だろう、といふような心配の声を聞くのです。これから夏に向かうのでその点心配はありませんか。冷房装置が故障が起きると

○一条説明員 初めに冷房装置のことをお答えいたしますが、おつしやる通り冷房装置が故障いたしますと、これ

はお客様には大へん御迷惑をおかけいたします。特に故障を起こしませんように整備を一生懸命やっております。それから「こだま」「つばめ」の車の場合には、御承知だと思いますが、ユニット・クーラーというのを天井に幾つかつけてございます。その点はほかの車と違いまして、一つが故障を起こしましてもお客様に御迷惑をかける場合は割りに少ないでございまして、そういうことのないよう特に注意をして整備をしております。

それからもう一つは、故障を起こしました場合の対策といたしまして、途中の停車駅、静岡でありますとか、あるいは名古屋でありますとか、そういうところの電車関係の整備要員に十分に構造なり何なりを教えておきまして、故障なんかの処置のできるようになります。それから検査回帰の延長についての御質問であります。これはいろいろ技術的に研究をいたしましてやりました。実際問題としましては今お話をありましたような検査回帰を延ばして、事故がふえるといいますか、現場の連絡時間が効率をするというような事態がございませんように、実施するまで相当な時間をかけまして実は研究をして参りました。それが省ける、延ばせるところから延ばしていくというような方法をとっております。御指摘のような点はないと思つております。

ら、一つその点には十分の体制をとつていただくようにお願いをしまして、この問題に対する私の質問は終わります。

それからもう一つ、これは機会をあらためて質問したいと思っておりますけれども、実は国鉄が持つておる国鉄所有地の問題について、行政管理室の方からいろいろと勧告もあったような問題もあります。これはたまたま保線課長にちょっと質問しましたけれども、これは質問ではなくて、こういう事情があるあなたの方にはという、こういうことを私は言つたわけです。これについてはまたあらためて一つ対策を質問したいと思います。どうもありがとうございました。

—田端間七キロの区間を、大正十四年以來線路二本分の敷地を先輩が作ってくれてあつたのにかかわらず、山手線と京浜線の電車同じ一本の線路へ流れ込ませて、いわゆる線路共用運転と称し、実にむごたらしい殺人的輸送を行なつてゐたのであります。昭和二十八年私はこれを取り上げまして、国家的な交通政策の見地から京浜、山手線の分離を要求し、その後私の主張が通りまして、八十億円の巨費をかけてわずか七キロの区間に三十二年ぶりに二本の線路を作り、ここに京浜、山手両線電車の分離運転が昭和二十九年四月十六日をもつて開通し、著しく輸送力を増強したのであります。当時、国鉄御当局は、この分離運転によつて五百五十二両とかの電車を増加できてと御答弁しておりますが、現在京浜線の電車の朝夕の混雑はまことに見るに忍びないありさまであって、はたして京浜、山手両線を分離することがこの国会の重大問題となつて三十数年ぶりによつやく実現に踏み切つたというほどの大歓歎な事実によるものであることを御当局は身にしみて反省をしておられるかどうか、はなはだどうも疑わしい点もあるのであります。分離して線路を四本にしろといふから、八十億円かけて分離した、これでいいだろうといふことをなめている通学者に対しても實に同情いたえない次第であります。八十億円と申しても、三十億円は東京駅へかけ、三十億円をその他の駅へかけ、実際の線路壇設費は幾らの費用でもあり

ません。重大な死傷事故が発生するのを憂えて、いわゆるころばぬ先のつえとしてここに質問するのであります。が、昭和二十九年度初頭の京浜、山手両線の電車の両数とその輸送量はどのくらいでありますか。その後昭和三十五年末の両線の電車の両数と、発揮しつつある輸送力はいかほどのなつておりますか。この七年の間に国鉄当局は京浜、山手の分離後の電車輸送力を増強するのにどの程度の御努力を払つてきましたか。電車区をどこへ増設いたしましたか。五ヵ年計画では今後一千両の通勤電車を増強するとボスターにまで宣伝をしておりますが、一千両くらいで足りるのでしょうか。そのうち京浜、山手両線へ何両くらいが配属されるのですか。以上まず御答弁をお願いしたいと思います。

りまして、特に京浜東北線につきましては、大体ただいま二分四十秒——ラッシュのヘッドの電車の間隔が二分四十秒でありますて、それを三十秒縮めまして二分十秒くらいに持つていただき。山手線はただいま二分四十秒ないし三分、これは内回りと外回りと違うのでありますて、それを大体二分三十分くらいまで持つていただき。ふうに考えておりまして、これによりまして乗車効率も、たとえば京浜東北線で申しますと、現在二八〇%程度のものを二三〇%程度くらいに持つていきたいというふうに考えておるわけでござります。

○中村説明員 ただいまお話をございましたように、確かに現在は八両でございます。これを十二両にするかどうかということにつきましては、国鉄といたしましてはまだあまり具体的に検討を進めておりません。従いまして、そのために要する電車の設備の費用あるいは乗降場延伸の費用というものにつきましても、ただいまのところどのくらいかかるかという見積もりは出ておりませんが、相当な金額に上ると思います。

○鈴木(仙)委員 一つの例を申し上げますと、王子周辺のことき、あの駅で

す。もとよりこの線は、輸送力を太くして有力な地下鉄の幹線となるべきものであります。この北端の志村三丁目から稻付方面へ支線を出すといふのはいかにも無理な設計ではないかと田畠です。線路はかぎの手に屈折し、稻付町の住民として、はなはだしく迂回となり、決して有利な交通経路となるものではありません。この点もつと考えなければならぬと思います。幸いに鈴木営団総裁からして、この稻付支線問題は何も考えていないとの前回の御答弁で、私は一安心したような次第であります。が、一本道の太い輸送力が必要なときに、ひょろひょろしたツツカズラのつるのような不便な支線はな

これは運輸省の都市交通の諮問機関も、方面で、この地区へ貫通する地下鉄七号線と八号線の計画が有力化しつつあることを知らないからであると思ひます。

すなわち、七号線は代々木上原か王子駅へ至る二十一・八キロで、こゝは狭軌で建設すると小田急電鉄を都へ乗り入れさせができるものであります。また八号線は赤羽駅から王子を経て、飛鳥山、駒込を経て本郷通りを通り、品川区大井林町方面へ至り、二十一・六キロの南北直通線で、こゝ八号線は国鉄の京浜東北線電車が輪留場の行き詰まりを来たしてゐるのを解消することができる(きわめて肝要な)点です。

ります幹事会で、事務担当としての  
をいろいろ練つておりまして、ごく  
い将来におきまして結論を得られる  
込みでございます。ただいま御指摘  
路線も十分参考させていただきま  
して、きわめて適切な路線を選定いた  
たいと考えております。

○鈴木(仙)委員 ほんとうに懇切な  
答弁を得ましていつもありがとうございます。  
思つております。

さらに東京北部に至る地下鉄新線  
について質問をしておきたいと思つ  
す。王子から代々木上原に至る七号  
線と、赤羽から大井林町に至る八号線  
については、ただいまの御答弁でありま  
して、十分今後とも促進をいたし

○鈴木(仙)委員 重ねてお尋ねしますが、京浜、山手両線が發揮できる輸送力の見積もりと現在發揮している輸送力との差がいわゆる輸送余力であります。この見積もりはどうなつておりますか。中央線電車が最大十両連結を可能にされていますが、京浜線は大宮から東京の中央部を貫いて横浜の桜木町に至り、これを目下延長工事を行なつて大船に至る建設が進んでおりまして、将来は横須賀線の中へ流れ込む計画になつております。横須賀線の各駅は有効長が十二両連結分ですから、従つて京浜東北線の電車も、現在の八両連結を五割増強して十二両連結にするのが妥当であります。またできることであると思います。京浜東北線の国電を現在の八両連結にすれば輸送力は五割増しとなります。そこには電車区の増設はもちろん、各駅の乗り場の有効長を延伸せねばなりません。これに

乗りおりする北区の人口などは、ちょうど京浜、山手線電車の分離運転を呼号していた時分は十五万でした。それが今はたしか四十二万八千とか聞いております。大へんな増加でありますて、私は、こういうことはころばぬ先のつえとして早く御計画になつておいた方がいいのじやないか、かように存じます。

さらに京浜東北電車の輸送力に関連して、帝都高速度交通営団の地下鉄を、志村付近から北区稻付町に至る五号線の支線の計画案について風聞や取りざたがありますから、一応質問をしておきたいと思います。志村三丁目は、元来は五号線の支線として大手町で交差する六号線の北端として考えられる地点で、この六号線は、大手町から丸ノ内へ出て、現在のバス路線となつている清正公から黒駄を経て東横線と都立大学で立体交差をいたし、世田谷区等々力に至る延長二十八・三キロの地下鉄新線計画の路線でありま

るだけ作らない方が得策であると思います。ただいま建設中の茨窪方面へ伸びる四号線にも新中野駅から富士見町へいく支線がありますが、これは営業上の車庫用地のためとのことであるにせよ、将来このような都市交通路線に、輸送力の細い虫様突起のような支線をつけることはできるだけ避けていた方がいいと思うのであります。この点運輸省側の御見解を承っておきたいと思います。

○岡本政府委員 確かに仰せの通りでございまして、原則的にはそういう方針で今後路線の修正なりあるいは新規路線の追加にあたって考えていいかのように思っております。

○鈴木(仙)委員 さらに、ただいまの東京の北部の地下鉄新線問題であります、あの方面の住民が志村三丁目からまるでぐるりと回るような形の支線でもほしいと念願するのほ、やはり平生の交通事情が悪く、苦しまざれにそういうことを考え出す次第であつて、

線であります。この地下鉄七号線、号線を、運輸省の複数主義にのつり、當団と東京都に分担せしめて、し、みやかに着工せしめたいと思いまが、当局の御意向はいかがでございましょう。

○岡本政府委員 先般お尋ねのござました機会に申し上げましたように、ただいま運輸省といたしましては都府県交通審議会に諮問をいたしておりますて、東京都の交通難打開のために既存の五路線では足りないのではないか、新しい路線を追加する必要ありと思われるけれども、どういう路線を選んだらいいかということについて諮問をしております。もちろんただいま指摘の現在の五号路線の再検討を含めて審議していただきたいということをお願いいたしておりますが、すでに昨年九月から発足いたしまして、四、八回の審議会を開いております。またなれわれ事務当局いたしましても、門脇各省の局長クラスで組織いたしてお

く、私どもも微力ながら尽くす所存あります。この七号線と八号線のは、現在淺草雷門でとまつておる三線を足立区小右衛門町まで延長し、の南端を世田谷区玉川町へ延長して十四・四キロだけ延長する計画案がります。これまたはなはだよい計画あります。このほかに九号線として中央区築地三丁目から足立区高野に至る十七・五キロの計画があり、鉄側としては八号線、九号線いずれ狭軌で建設をせしめ、みずからこれ乗り入れ運転を行ない、品川駅から号線へ入り、水道橋付近でこの九号線へ乗り入れ、三河島付近で常磐線に統流通をし、こうして横須賀線と常線とが直通運転を行なうようにする計画を、部内で包藏をしておると私は聞いております。この八号線と九号線を利用して、横須賀線と常磐線を直通しめる計画は、完成した暁の輸送効率が高く、画期的な輸送網の改善となると考えられますので、私はできるだけ

す。この点につき、地下鉄八号線、九号線の計画と、国鉄側の電車乗り入れ計画、運輸省側の腹などをこの際大局的見地に立って御答弁を求めておきたいと思います。

○岡本政府委員 路線の選定につきましては、先ほど申し上げました通り、目下都市交通審議会いろいろ審議しておりますので、御指摘のような路線が決定的なものになりますかどうか、今はつきり申し上げかねるのでございますが、御指摘の雷門から現在の三号線をさらに足立区の方へ延ばすという考え方でござりますけれども、御承知のように、確かに足立区方面は非常に発展の過程にございまして、人口も相当ふえておるようでございますし、これに反しまして交通機関の問題は、必ずしも十分でないようと思われますので、路線選定にあたつての一つの問題点であることは間違いないと存じております。

それからもう一つ御指摘の常磐線と横須賀線の連係の問題でござりますが、私の現在まで存じておりますところを申し上げてみますと、国有鉄道といたしましては、かねてそういう計画を持ったよう聞いておりますが、最近は常磐線の輸送力の打開の見地から、現在北千住におきまして東武鉄道と連絡し、中日黒におきまして西の方の東京急行電鉄線と連絡する二号線、この二号線に北千住から常磐線を乗り入れたい。つまり東武の沿線はそう輸送量が見込まれない。多少輸送余力があるから常磐線の国鉄線も乗り入れさせてもらいたいという希望を表明しておるようにも聞いております。また中

野から大手町を通りまして東陽町の方へ行く五号路線がございますが、その五号路線へ中央線を乗り入れますとともに、常磐線の電車を金町線という貨物連絡線がござりますが、それを経由いたしまして亀戸方面からこの五号線へ総武線を経由して乗り入れる。こうましては、まだ国有鉄道の方針が基本的ににはきまつてないようでございまして、いずれにいたしましても中央線を五号線に乗り入れるという問題を除きて、いささか常磐線から総武線経由での五号線へ乗り入れるということは、過般的都市交通審議会の席上では滝山常務理事から表明したようであります。ただし常磐線から総武線経由でこの五号線へ乗り入れるということは、うな経過でございます。

○鈴木(仙)委員 はなはだ重複するようですが、國鐵の正式な態度決定でもないよう私は受け取っております。以上のように私は受け取っております。以上のような経過でございます。

これには地下鉄の支線問題がからんで参りますので、支線についてもさらにお尋ねしますが、先般新宿から新中野まで開通しました首回四号線の例の富士見町に至る支線、本線たる新中野と荻窪の間は目下全工区を工事中で、来年三月にならないと全通しない。実は中央線の朝夕の混雑を緩和してもらいたいために、管団の地下鉄が一刻も早く荻窪へ到達し開業することを待ち望むことは、朝野をあげて非常なものであります。しかし、富士見町支線に手間取らないで、初めから荻窪へ突進する一本やりの工事を進めていたら、来年三月を待つまでもなく本年の十二

月までに全通をしていたかもしけないのですが、中央線の通勤輸送は一月月下旬から二月一ぱいが最もひどい混雑を呈することは毎年の例であります。して、来たるべき昭和三十七年の一日下旬からの大混雑が実に地下鉄が歓喜へ開通する以前の最後の大混雑になります。頗るくは乗客と当次第であります。大きな努力によつて一人の死者、重傷者を出すことなく、三月の地下鉄開通による中央線の緩和を迎えたものであります。ですが、それについても富士見町支線などへ余分な力をさしていたのはまことに残念と思うのであります。赤羽の車庫の問題も同工異曲で、私は當団が車庫を赤羽に設置することは十分賛成であります。これを池袋からまことに残念と思つてゐます。赤羽の車庫の問題も同工異曲で、私は當団が車庫を赤羽に設置することは十分賛成であります。むしろ都市交通審議会のいう地線をもつて結ぶことについては、荻窪方面の富士見町支線の前例にかんがみます。むしろ都市交通審議会のいう地

すが、御承知のように地下鉄の建設にあたりまして最も重点的に取り上げなければならぬ問題の一つは、車庫用地の問題でございます。これは御存じの方は昭和三十一年の八月に初めて出て参った考え方でございまして、それ以前に富士見町の車庫用地がすでにまとめておったわけでございます。つまり昭和三十一年の八月にこれを荻窪まで延ばせば中央線の補助的な役割を多少でも持たせることができるというふうで、あとから追加になつたわけでございまして、そういうことから現在の富士見町がお話をのような盲腸的な存在になつて参りまして、ちょっとおかしな格好になりましたが、もともとそういうわけであったのでございまして、その間の事情は御了承いただきたいと思ひます。なお荻窪までの完成は先般のお尋ねの際に来年三月に完成と申し上げましたが、お話をのように中央線の通勤輸送の問題は一日も早く解決を要するのでございまして、でき得れば御指摘のような通勤輸送の最も混雑する時期までにその開通を繰り上げて間に合わせるように営団を指導いたしております。あるいはここではつきりお約束いたしかねる点もあるかと存じますが、相なるべくならば一月の半ば前後までには開通させたい、かように考へまして督励いたしております。そういうことでございまして、確かに盲腸的にならざるよう個所に車庫用地を選

ぶということは冒頭に申し上げました  
ようにもちろん避けなければなりません  
んが、さればといってこれも御承知のこと  
でございますが、予想せられる地  
下鉄新路線の沿線に適當な車庫用地を  
求めるということは、これは非常にむ  
ずかしいことでございまして、ただい  
まの問題になつております赤羽の車庫  
用地も、これはぜひとも貴重な用地と  
して確保しておくべきではないかとい  
うことを考えております。従いまして  
この車庫用地を生かすような路線を考  
えてしまふべきものと思っております  
が、お話をのような志村の方面の支線  
どうするとか、あるいはさらに東武と  
の連絡線をどうするとか、そういうこ  
とはまだ研究の段階でございまして、  
都市交通審議会の御答申を得まして運  
輸省の態度も関係官庁とよく連絡しま  
して決定いたしたい、かように考えて  
おります。

ておりますが、この点もお尋ねしておきたいと思います。

○ **一条説明員** ただいまお詫の振岸線の計画でござりますが、磯子村近までは大体六両くらい、それから先につきましては、具体的にこまかい計画に入つておりますが、とりあえず四両ないし六両くらいでスタートすることになると思います。磯子までは当初は六両で大体八両くらいまで考えております。

○鎌木(仙) 横須賀線電車を品川  
も基準は……。

から八号線へ流れ込まし、水道橋付近で九号線へ移り、横須賀線と常磐線とを流通運転する計画を発表しておりますが、交直転換問題があるので、常磐線に国電を流れ込ませる計画も突然変化したこともあり、今回の八号、九号の線路共用も同工異曲であります。が、交通政策上適当なことでありますなら、断固としてこれを実施する国策が必要であると考えられます。この南北縦方向の八号線、九号線の建設については、運輸省御当局はほんとうに一つ決断をもつておやりになつていただきたいと思います。

次に、五号線の支線としてあげられている例の板橋方面から大手町に至り、さらに等々力に至る線を、新たに六号線として志村一等々力間二十八・三キロと発表してありますが、中野一東陽町間を帝都高速度交通営団に建設させる一方に、この六号線を東京都に譲りをして同時に着工して迅速に完成

させるのがよいというのが私どもの考え方であります。また当局が原則方針としている東京地下鉄の複数主義的道路を私は存疑的であります。この点も十分にお考え願いたいと思います。

これから夏に向かうというときにいろいろ心配しておりますが、たゞいままで鉄監局長から一月の半ばまではぜひ開通したいというふうな御誠意のある御答弁を承りましたので、やや安堵したようなわけでございます。

都市問題の権威として有名な磯村英一教授が明確に断定している通り、一時のがれの時差通勤などは、都市生活機能の上から決してよい方策とは言えないものであります。やはり都市機能の再編成とともに、通勤輸送力の増強をこの際どうか一つ懸命に御努力を願いたいと思います。気のきいた駅食堂車やパーク・カーなどを作つてあることは観光事業方面に向いているかもしれませんのが、通学、通勤輸送にはほとんど縁のない話であると思ひます。

そこで當団の四号線が新宿から西へ進んで、六両連結としたのは乗客量の見積もりについて重大な誤りがあつたといふ三月三日の岡本局長の率直な御答弁で、それはあとお尋ねをするといたしまして、現在新中野まで開通しておりますが、この線が荻窪へ取りつく日を待つてゐる人は、くどいようですが何十万人といります。この点をどうかさらにお考へになつて御誠意のある方向に向かつていただきたいと思います。私どもも運輸委員会の隅に身を置く者として、当然この都市交通の問題を考えないわけにはいかないのでござります。私どもの考へ

は、つまり大衆の声であり、一面からみると専門家であられる皆さんがお考えになると、はなはだつて焼刃的なふうにお考えになるかもしませんけれども、実際問題として私どもは先ほど申しました京浜、山手問題などについてもずいぶん主張いたしましたが、当時は運輸省や国鉄の人にはあまり取り入れられず、さらに昨晩あたりいろいろ本箱をひっくり返して参りますと、その当時の苦々しい体験がまざまざと書き記されるされました。私どもの方の同僚やなにかでもてんで問題にされなかつたのであります。今京浜、山手線電車が分離されていなかつたならばどんなことになつていたかということを考えると、非常に身の毛がよだつ思いがするのでござります。またその他われわれがこうして申しましても、御当局のお考え方方が違つていろいろな点で食い違いがあり、主張されて、その主張をお詰めにならないようなことがあります。ですが、大衆の声というものはそう無視することはできないと思いまして、いつかは真実を語つていると思います。一つの声を申し上げれば、この間池袋の北口の問題で調査に行きましたけれども、あの北口の開口につきましては、当時私が大衆を代表して陳情したのですが、立花施設局長さんと思いましたが、言下に、こういうことはできないと断わられまして、関谷さんがたしか政務次官のころる折衝をいたしましてようやくあそこを開口させたんですが、その時分には口を開けたことがない理由をいろいろおしゃつておりましたが、現在ではそれがやはり改造をしなければならないといたしましたが、その時分には口を開けることがないことをこの間ちよつと漏れ

承ったのです。やはり私どもが申し上げてそうしていただいたことの方がどうかかったんだなというふうに考えまして、何かどうも——これは誇るわけじやございませんが、こういう問題もありますし、さらにはまだいろいろな点で申し上げたいこともあります。駅の問題でも、やはり国鉄や運輸省の方のおっしゃることと大衆がほんとうに叫んでいることと食い違があることがあります。これが一つの例ですが、鉄道会館の問題などで私は必ずいぶんたきのめされたものでござります。当時政治的的生命も奪われたといふふうな感じがございましたが、今になつて見ると、後にまた機会を得て質問をさせていただくかもしれませんけれども、あれがあつた方がいいか、なかつた方がいいか、東海道新幹線に対してどうか、現在のあの状態に対してもいいのかどうかということも、いろいろ研究課題になると思います。

ようなわけでござります。どうか、この輸送能力についてはなお一回と御努力をしていただきたいことをお願いしまして、私の質問を終わりたいと思います。

○山口(丈)委員 議事進行。政務次官がおられぬのですけれども、前回の委員会で踏切法案をこの会期中に必ず申しますから、こういうことで約束をはつきりされたのです。ところが会期にはもうあすで終わりなんです。延長されるというを見越してそういう会期の解釈はできない。ですから、当然本日にも配付になるのかと思っていましたが、まだ配付になつていません。本日の提案の何らの気配もないといふことは、これは重大な食言であつて、委員会としては承服できぬ問題だ、私はういうふうに思うのです。承るところによると、鉄監局長も大へんな努力をされられておるということはよく承知をいたしております。しかしそれだけの努力をして、この長い会期に、当初から問題になつておる、しかも私ども運輸委員会としては、事今日のような故続発のおりから、毎日人命を損傷しておるときに、一番関心のある重大問題を処理しようとするにあたつて、なぜ今日この問題が提起されないといふことは不可解千万な話だと思います。では私は、この問題についてどこにどうおこなうか、障害の個所があれば、われわれはこの障害を議会内において取り除いてでも、この法案を成立させる社会的義務があると思う。ですから、建設省に問題があつて解決しないというのならば、建設省のどこにあら、大蔵省に問題があつて解決しないというのならば、大蔵省のどこに

そういう不認識な者がおるのか、これを明らかにしてもらつて、この委員会として、そういう認識不足な官僚がもしありとするならば、これを徹底的に追及をして、その責任を私は明らかにしておかなければならぬと思いますから、一つその点遠慮なく障害の点を明らかにしてもらわないとわれわれとしては承服できませんが、これを一つ御答弁を願つておきたいと思います。この国会に出せるのか出せないのか、一つはつきりしておいてもらいたい。

○岡本政府委員 踏み切りに関する法案の提案がおくれまして大へん申しわけないと思います。目下のところ政府内部の意見がどうしても最終的にまとまっておりません。必ずこれをまとめるという見通しのもとで從来大臣も、政務次官も、あるいはわれわれといったしましても、会期内に必ず提案申し上げますということを約束したわけですが、実は政府部内で意見がまとまらないという問題の焦点は、踏み切り保安施設の整備について、運輸省がこの数年来主張しております責任問題につきまして、これは鉄道事業者にももちろん責任はあるけれども、道路管理者側においてもこの整備について協力する責任があるので、这一点をめぐっての意見がなかなかまとまらないということです。さらに運輸省側といたしましては、道路管理者の協力のみならず、国家財政からもこれを補てんして、その整備の促進をはかるべきであるということを大蔵省に対しして申しておるわけですが、ますが、この点についても意見が一致しておりません。先般全般の問題につ

きましては  
いがようや  
道路管理者  
まして分担  
にはやはり  
であるから  
からいつて  
う建前から  
い、こうい  
て、これに  
て、建設省  
の四者の事  
とまつてお  
ますが、今  
何とか解決  
らでも間に  
いうことを  
越とは思い  
期の延長が  
然知り得る  
して、そうち  
あしたが一  
大へん遺憾  
まで全力を  
ります。

な損害を日々こうむつておる。でありますから、その損害を防止して、一刻も早く安全な状態に置くということは、政府の当然の責任でなくてはならぬと私は思う。しかるに官庁のなわ張り争いや所管争いで、あるいは国の予算の割り振りの問題や負担の問題、あるいは責任の所在の問題などでこの重大な問題がなおざりにされていったら、全くこれは許しがたい行政上の責任だと私は思うのです。ですから、今申し上げるよう、官庁で話し合いかつかないというならば、国会は最高の議決機関なんですから、ここで議決をしたら、その議決に基づいて政府は行政をやる。私はこういうことにならなければならぬと思うのです。でありますから、何といってもこれの主たる責任は運輸省にあるのです。ですから、何も運輸省が先の先まで了承を得られないからといってなおざりにするのではなくて、当面の責任省として国にすみやかに提案をされて、その議決に基づいて各省が行政をやればそれで私はいいと思うのです。われわれにこの国会の当初から約束をしておいて、そしてこれを天下に公表しておいて、そしていまだにそれが官庁の今承認するようないわゆる意見の不統一といふか、責任の回避から提出されないといふのは、これはまことにもって遺憾千萬であります。今まで私はずいぶんこの法案の提出については督促をして参りました。それは何かといえば、やはりこの運輸交通事業というのは、いわれますように公益性があると同時に、まかり間違えば人の人命財産に重大な損害を来たす事業なんです。でありますから、われわれとしてはその人命

財産の安全を確保しつつ公共性にこだわる  
えていかなければならぬといふ、どこの  
の委員会よりもこれは重大な使命を  
持っていると私は思つてゐる。しかる  
にそれができないというのはどうも人  
命よりもお金もうけの方が重大であ  
る、こういうように受け取られてもや  
むを得ないのではないか。金はなるほど  
経済上の問題としては外貨を獲得する  
ある、あるいは貿易を伸長する、産業を  
発展させるというることはやはり  
国の重要な問題でありましようけれど  
も、しかし金をもうけるために人間と  
いうものがどんな犠牲になつていても  
いい、人命というものがどんな犠牲にな  
つていてもいいということではな  
い。いわゆる公共性、人命の尊重とい  
うことなどが第一に考えられて、第二にそ  
の人命をどう維持し、発展させるかと  
いう、そのための手段としての産業の  
開発でなくてはならぬと私は考える。  
しかばはそれだけの重大使命を持つ  
てゐる問題であるならば、今日このよ  
うな事態で重要なしかも政府の一一番目  
標としていたその法案を会期末になつ  
てもまだ出さない、しかも会期中に  
出すとわれわれに約束をして、他の法  
案を通しておきながら、なお出さない  
といふのは重大な食言だと私は思ひ。  
まだ残つておる法案についても、こん  
なものは金もうけの法案である、この  
ようなものは不成立に終わつても私は  
この踏切法案はぜひとも出してもらひ  
たい。それでなかつたら私の方は用意  
して出すのです。ところがあなたの方  
でいち早く会期の当初に出すといふ約  
束をするから、だから提案をしていな  
い。これは運輸当局にも当然もつとこ  
の促進方について努力をしてもらわな

ければならぬは當路者とし、あると私は考直に、今の答直にどこの部を言つておるの際もつとはわれわれはそばならぬと考すか。  
○岡本政府委ことについて足りないのでござ申し上げる。が政府部内のさだれがこういとれだがああいうことは、こは適当ではないん僭越でござましては全力をまことに当たりたいとの重要性は十八で、いましばかたいと存じますよ。しばらく八時間しかなく、しばらくわれはしばらくない。そんなふうに運輸問題ではあります。これは野原をしてもらいたい問題は終わりなんでも、私は会期中をしてもらいたい問題は終りました。それがあらぬと考すか。

いが、しかし大臣あるいはわれわれの方の努力がございまして重々おわびを受ける。ですからこの際率弁では満足できない、率門のだれがどういうことからできないのだと、そこそこあります。たつきりしてもらいたい。これによって対処しなけれであります。いかがであります。

んなことでは私は承知はできない。委員長においても、これは今申し上げるようすに当初からの問題なんですか、百五十日間も練つてまだ法案の配付もできないというようなことは、これはまことにもって無責任きわまるものだと思う。ですからこの会期中に少なくとも法案の配付ができるように、委員長においても一つ御努力を願うようにお願いしておきます。

○三池委員長 山口委員の御説ごともっともだと思いますから、委員長において最も最善の努力を払つて御期待に沿うようお願いいたします。

次会は公報をもつてお知らせするごととし、本日はこれにて散会いたします。

午後零時五十七分散会

〔参考〕  
倉庫業法の一部を改正する法律案  
(内閣提出第一七八号)に関する報告書  
〔別冊附録に掲載〕

運輸委員会議録第二十八号中正誤

| ペシ段 | 行  | 誤  | 正               |
|-----|----|----|-----------------|
| 一   | 二  | 三  | 金が              |
| 二   | 三  | 四  | 大阪間             |
| 三   | 五  | 六  | 金を              |
| 四   | 六  | 七  | 量理念             |
| 五   | 七  | 八  | 御理念             |
| 六   | 八  | 九  | なおり             |
| 七   | 九  | 十  | なおざり            |
| 八   | 十  | 一一 | 既念              |
| 九   | 一一 | 一二 | 概念              |
| 一〇  | 一二 | 一三 | 三状態で、           |
| 一一  | 一三 | 一四 | 状態で、            |
| 一二  | 一四 | 一五 | 九一かたな、          |
| 一二  | 一五 | 一六 | から、             |
| 一二  | 一六 | 一七 | ダブルに            |
| 一二  | 一七 | 一八 | ダブル             |
| 一二  | 一八 | 一九 | 末右追逼            |
| 一二  | 一九 | 二〇 | 少ならう            |
| 一二  | 二〇 | 二一 | 少のう             |
| 一二  | 二一 | 二二 | ダブル             |
| 一二  | 二二 | 二三 | 運輸委員会議録第二十九号中正誤 |